

# Mercurio Gaditano.

Cádiz lunes 17 de octubre de 1814.

**Afecciones astronómicas**—Sale el sol á las 6.<sup>hs</sup> y 26'. se pone á las 5 y 34'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 11.<sup>hs</sup> 45' 33". —Es el día 5 de la luna. Sale á la 10 y 21' de la madrugada. Se pone á las 8 y 21' de la tarde—**Mareas**: Primera alta: á las 4 y 9' de la madrugada. Primera baja: á las 10 y 22' de la mañana. Segunda alta: á las 4 y 27' de la tarde. Segunda baja: á las 10 y 40' de la noche.

**Santa Edwígis, duquesa.**

**Jubileo de XL horas**—En la Real capilla del Pópulo. [Se manifiesta á las 7½ y se oculta á las 5½.]

**Orden de la plaza**—**Gefe de día**: D. Francisco Collantes, teniente coronel agregado al regimiento de Gerona. — **Servicio de la plaza y patrullas**: los cuerpos de la guarnición. **Ronda**: Gerona. **Capitan de Hospital**: Marina.

## NOTICIAS.

**Elseneur, 1.º de setiembre.**—Las cartas de Gottemburgo, llega las esta mañana, anuncian que el 29 se publicó que las comunicaciones con la Noruega estaban libres.

El 20 de agosto se han botado al agua en Petersburgo, á presencia del emperador y de toda la familia imperial, dos navios de linea, la *Finlandia* y el *Pedro*. El emperador vió el mismo día poner la quilla al *Leipsick*, navio de 110 cañones.

**Génova, 6 de setiembre**—De tiempo en tiempo aparecen en la gaceta de Francia artículos concernientes á la situación de Génova. Seria mui difícil acertar hasta qué punto querran sus redactores elevar las noticias que publican sobre este objeto. Es mui cierto que ellos no las toman ni de nuestra gaceta, ni de sus corresponsales en Génova, ni tampoco del resto de Italia.

**Inspruck, 6 de setiembre**—Las cartas de Italia anuncian, que deseando el gobierno inglés poner término á las intrigas y sordas amenazas del aventurero que por tanto tiempo ha revuelto la Europa, ha hecho trasportarle de la isla de Elba á Malta.

Damos esta noticia tal cual nos la dirige nuestro corresponsal, sin que podamos desgraciadamente salir garante de ella.

**Ginebra, 6 de setiembre**—La archiduquesa Maria Luisa que estaba en Aix en Savoya desde el 16 de julio, salió ayer ma-

ñana, y ha llegado aquí en el mismo día con una comitiva de trece coches: ha tomado alojamiento en Sechairon. Esta princesa parece ha experimentado mui buenos efectos con las aguas de Aix. Alaba mucho el modo de proceder de sus habitantes, que no han cesado de respetarla, á pesar de viajar de incògnito. Hoi, S. A. I. ha dado un paseo á caballo hasta Kernai, donde ha visitado la casa en que habitò Voltaire. La acompañaban el teniente general austriaco, conde de Neuperg, llegado últimamente de Italia á Aix; el conde de Karatchay, al servicio de S. M. el emperador de Austria, el conde de Cussy, su primer chamberlan, y un gran número de damas de honor que la seguian en birlochos. El 9 saldrá de aquí esta princesa, y en Lausana pasará la noche: el 10 partirá para Fribourgo, y el 11 llegará á Berna. Desde allí se propone visitar las bellezas naturales del pais de Oberland, antes de volver á Schenbrunn. Todas las personas de la comitiva de S. A. I. llevan la nueva escarapela del ducado de Parma, que es blanca con tres listas encarnadas.

**Bremen, 7 de setiembre**—Acabamos de recibir por el correo las noticias siguientes:

**Arnheim, 31 de agosto.**—Cuarenta y cinco columnas de prisioneros franceses, cada una de 500 hombres que vienen de Rusia, deben atravesar nuestro pais para volver á Francia.

La marcha de tropas hanoverianas que van a la Bélgica, continua sin interrupcion.

(Correo general.)

Bilbao, 1.º de setiembre.—En la iglesia juradera de Santa Maria de Guernica, á 2 de setiembre de 1814, el Señor Don Fermin Fernandez de la Cuesta, corregidor de este M. N. y M. L. Señorío de Vizcaya, por principio de esta junta general pronunció el discurso siguiente.

Ilmo. Señor: Es tal el gozo y alegría que en este venturoso momento ocupa mi corazón, que embargada mi lengua, apenas puede articular una palabra. Sin embargo, á esfuerzos de mis deseos, debo manifestar á V. I. la grande satisfacción y gloria, que tengo en presidir á nombre de S. M. (que Dios guarde) este ilustre congreso, estas juntas generales del M. N. y M. L. Señorío de Vizcaya, tan respetables para mí; ya por el noble y generoso pais que representan, como por los dignos individuos de que se componen.

Léjos de mí el entristecer el ánimo de V. I. con el fatal recuerdo de la horrorosa situacion de los últimos acontecimientos; y solo si recordaré á V. I. la época dichosa y afortunada en la que dignamente nos hallamos en el día. Vemos con el mayor placer y entusiasmo á nuestro amado monarca el Señor Don Fernando VII, Rei de las Españas y Señor de Vizcaya, libre del duro cautiverio á que le tenia aherrado el tirano de la España y de la Europa toda; y ocupando gloriosamente el trono de sus mayores, al que le tenia destinado la naturaleza y la lei: le vemos benéfico y generoso, derramando gracias y satisfacciones á sus amados vasallos. Vemos á nuestra España libre é independiente del vergonzoso yugo á que quiso (bien que en vano) sujetarla el monstruo de la humanidad, el pérfido Napoleon; la vemos envidiada de las demas naciones, llamándola con el alto epíteto de la patria de los héroes vencedores y libertadores de la Europa. Vemos á este ilustre solar, el señorío de Vizcaya, poseer su mas preciosa joya; es decir, sus alabados fueros, buenos usos y costumbres, de los que queria despojarle la violencia del ambicioso dominador. Vemos finalmente á los jóvenes vizcainos, gozando de la libertad de dexar las banderas; y que se restituyan á sus hogares para consolar á sus afligidos padres y hermanos á enjugar sus lágrimas derramadas en su larga, penosa y arriesgada ausencia, y para ayudarles en las labores del campo y en los demas oficios, á los que los tenia destinados la Providencia. ¿Y á solicitud de quien, y por quien han sido conseguidas y dadas estas gracias? Lo diré con el mejor gusto; á solicitud de los dignos y beneméritos individuos de la actual diputacion general de este noble señorío; y concedidas por nuestro amado monarca, que tanta predileccion tiene á este noble solar.

Nuevas solicitudes y de interes están pendientes, y otras que en lo sucesivo puedan ofrecerse; ¿y cómo aspiraremos á su consecucion y logro? De este ilustre congreso debe salir el manantial inagotable de riqueza, prosperidad y engrandecimiento del pais vizcaino; ó el de sus desgracias, miserias y aniquilamiento.

Para gozar, pues, de las aguas puras del primero, solo necesitamos que en las bóvedas de este santo templo no resuene otra voz que la envidiable de la verdad, de la union, armonía y buena fé: destiérrese para siempre de este congreso todo espíritu de partido, espíritu de discordia, de parcialidad y personalidad: oigamos con gusto y con orden todas las producciones de los talentos y conocimientos de los señores vocales de esta noble junta general: permítase á todo individuo hablar con orden y libertad: procurémos entendernos; en cuyo caso estoy seguro que las providencias asi dictadas llenarán de gusto y felicidades á este noble señorío. Así lo deseo, y asi lo espero.

El congreso oyó con la mayor complacencia el juicioso y elocuente discurso de S. S., le dió las mas expresivas gracias de sus buenos sentimientos; y acordó, que sin perjuicio de insertarlo en sus actas, se imprima desde luego, y se fraqueen exemplares á todos sus señores vocales que los pidieren para satisfaccion de sus respectivos pueblos. (Mercurio español.)

Barcelona, 24 de setiembre.—Don Rafael de Velarde y Navia, coronel de los reales exercitos, teniente de Rei en propiedad de esta plaza, y gobernador militar y político interino de ella y su distrito.

Por la feliz terminacion de la guerra es ya inútil queden en depósito de las justicias, y en poder de los particulares, los muchos fusiles que se han entregado durante aquella, con motivo de los varios armamentos generales y particulares, no solo cuando la formacion de partidas de somatenes, sino tambien de los cuerpos de reserva y preferencia; y haciendo falta al exercito este número de fusiles, y consecuente la orden con que me hallo del Excmo. Sr. Capitan-general de este exercito y principado, ordeno y mando á todas, y cualesquier personas que no fueren militares, tanto residentes en esta ciudad como en su corregimiento, en cuyo poder se hallan fusiles y toda otra arma de municion, sea por el respeto que fuere, que dentro del término de tercero dia de publicado y circulado este bando las denuncien y entreguen: esto es, los vecinos de aquí á mi secretaria de gobierno donde habrá persona destinada para recibirlos, y los de los pueblos del corregimiento á sus respectivas justicias, las que inmediatamente, junto con las que de antemano tuvieren en depósito, cuidaran de su envio á mi secretaria, por la que se les dará el correspondiente recibo para su descargo. Y como me persuado que dichas justicias y particulares cumplan exáctamente lo que aquí se manda, miro inútil el apercibimiento y cominacion de pena alguna. Y para que á todos conste, y nadie pueda alegar ignorancia, mando, que este pregon se fixe por los parages públicos y acostumbrados de esta capital, y se circule á todas las justicias de su corregimiento, para que hagan otro tanto en sus respectivos pueblos. Dado en Barcelona á 22 de setiembre de 1814.—Rafael Velarde — José Ignacio Lluch.

Una ingeniosa y antigua alegoria.

Queriendo Júpiter divertirse, levantó una trampilla ó portezuela que tenia delante de las gra-

das de su trono, y mirando à la tierra mandò que subiese el filosofo Menipo, que ya habia hecho otra vez aquel viage; pero inmediatamente empezó à oirse tal griteria y confusion de voces, que atardido el filosofo preguntó qué sucedia en la tierra. Júpiter contestó que eran las súplicas que le dirigian los mortales, y en verdad que tal era el estruendo y tantas y tan diversas las voces, que solo una deidad podia entenderlas. Sin embargo Menipo llegó à comprehender estas palabras: riquezas, honores, larga vida; porque en efecto esto era lo que decian la mayor parte de los suplicantes, y esto se escuchaba desde todos los paises, y en todas las lenguas del mundo.

Cesó en fin el alboroto porque Júpiter cerró la trampilla, no permitiendo que pasasen los ruegos sino uno à uno, con lo cual pudieron distinguirse perfectamente. La primera súplica pareció mui extraña, pues se reducía à pedir à Júpiter una sabiduria que cada dia se aumentase, y una barba que tambien creciese cada dia. Menipo no pudo desconocer que su amigo el filosofo Menandro, era el autor de oracion tan extraordinaria.

La segunda súplica que subió fue la de un comerciante, que teniendo un buque dispuesto à hacerse à la vela, ofrecia à Júpiter una pequeña alhaja de oro con tal de que el buque volviese ricamente cargado — Por cierto dixo el Dios, que este hombre es harto pródigo; no quiero que se desprenda de esa alhaja, y así no admito su súplica. Mas iba à decir; pero le interrumpieron muchísimas voces, acompañadas de una nube de humo que venia derecha à entrar por la trampilla. ¡ Ah! dixo Júpiter, ya sé lo que es esto. Ese humo es del sacrificio que me ofrece un ambicioso general, que no pelea sino por labrar su fortuna sin atender al servicio de su príncipe ni de su patria, y sin tener tampoco el talento é instruccion que conviene al elevado puesto que ocupa. Ese hombre me impacienta con sus temerarios votos, se ha empeñado en que le abandone la suerte de sus enemigos, y dexé degollar un ejército de mas de cien mil hombres, cada uno de los cuales vale mil veces mas que él. ¿ Como se atreve à insultarme con semejante súplica? Cree que yo sea capaz de aniquilar cien mil criaturas mias, solo para labrar la fortuna de un necio? Pero escuchemos con atencion esa voz que empieza à sonar. Jamas la he oido sino en un grande apuro. Con efecto es un bribon que se halla en peligro de naufragar. Hace poco tiempo que le salvé la vida, permitiendo que saliese del mar agarrado à una tabla; condescendí con sus ruegos porque me ofreció corregirse y ser hombre de bien, lo cual no ha cumplido. . . . Hipócrita, apenas tiene con que sustentarse, y me está ofreciendo edificarme un templo si le saco de este apuro. Piensa que la cantidad de los dones es la que merece mi clemencia, y aun llega à presumir que engaña con pomposas é imposibles ofertas à quien teniendo el poder necesario para conservar la vida, es preciso que igualmente tenga la ciencia precisa para conocer su estado y no dexarse engañar. . . . He aqui otra súplica que merece mi indignacion. Es un jóven gastador que me pide que

abrevie la muerte de uno de sus parientes, cuyo caudal ha de heredar. ¡ Temerario! presume que yo he de contribuir à sus locos devaneos, haciendo que muera un hombre de bien, para que él posea esa herencia que solo ha de servir para fomentar sus desórdenes. No: tu pariente vivirá mas de lo que piensas, y tú, jóven insensato, encontrarás el castigo en los mismos tormentos que te causa tu impaciencia.

En seguida se oyó una voz mui dulce que decia: ¡ Oh Júpiter! dignate dar à tu esclava todas las gracias que puedan hacerla amable à los ojos de su Emperador. Menipo se reia de esta extraordinaria súplica, cuando observó que por la trampilla subia un vientequito que creyó seria algun zéfiro, y no era sino el resultado de una infinidad de suspiros, mezclados con el aroma de las flores y el humo del incienso. Bien pronto se oyeron unos lastimosos ayes, distinguiéndose varias expresiones de llagas, . . . tormentos, fuego, . . . muerte. Oido lo cual, Menipo no dudó que serian los ayes de algunos sentenciados al último suplicio, y que gemian en los rigores de una prision horrorosa. Te engañas, le respondió Júpiter, esos quejidos y lastimeros ayes vienen de la isla de Paphos, y he aqui la música con que cada dia me obsequia ese pueblo loco y superficial que en la tierra se llama como por excelencia la nacion de los enamorados. En verdad esa gente es sumamente incomoda, tanto hombres como mugeres, y ya sea que les conceda lo que piden, ó ya que se lo niegue, jamas puedo contentarlos, en términos que estoi resuelto à librarme de su importunidad, colocando encima de ese pais un viento impetuoso, con orden de que arrastre esos suspiros y plegarias, y las disperse, esparciéndolas por la tierra para que jamas lleguen al cielo.

La última súplica que se oyó fue la de un anciano, que habiendo ya vivido mas de un siglo pedia otro añito de vida, despues del cual prometia ofrecer contento su vida en sacrificio ante las aras de Júpiter. Este hombre, dixo mas importuno de todos los mortales; cuando cumplió cincuenta años, me pidió que le dexase vivir no mas que el tiempo necesario para establecer à su hijo. Se lo concedi, é inmediatamente instó para que le dexase ver casada à su hija. Luego quiso se prolongase la vida hasta que viese completamente educado su nieto. . . . despues pidió no morir hasta ver concluida una casa que habia empezado à fabricar. En una palabra, lo que él quiere es no morirse nunca, y así se vale de cualquier pretexto para ir pidiendo prorrogas à su vida. No extraño que desee vivir, pero me irrita el que pretenda hacerme creer que alguna vez morirá contento. Ea acabese por hoy la audiencia que no quiero oir mas ruegos importunos.

Este cuento por mas frivolo que parezca, encierra unas lecciones dignas de nuestra atencion. Su moral es la misma que enseñaron Sócrates, Platon, y los mejores filósofos, y es que tan justo como es pedir los auxilios divinos, tan razonable es dirigir à Dios súplicas, puras y dignas de su excelso trono.

# COMERCIO.

VALES.

Día 16—[Sin curso por ser festivo.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodía del 15 de octubre al del 16 se han habilitado para salir:

Místico español N. S. de la Concepcion, Antonio Quintero, para Ceuta con trigo y harina.

Desde el mediodía del 15 de octubre al del 16 han entrado:

De Torrejón falucho español San Joaquin, Manuel Viguer, con cebada en 12 dias. De Sevilla falucho id. San José y Animas, José de los Santos Lucero, con trigo, en 3 dias. De Helinfor bergantin sueco Enrieta Juana, Andres Fabricias, con madera en 40 dias: consignado á Cristian. De La Habana bergantin esp. Diamante, Jaime Brun, con cafe y cacao en 58 dias, conduce 5 pasajeros: á Don Seguismundo Moret. De Liverpool balandra inglesa Barton, Guillermo Willian, con mercancías, en 22 dias: á Balcer. De La Habana fragata esp. Numanina, Don Alexandro Buseti, con azúcar, cafe y cueros, en 60 dias, conduce 6 pasajeros: á Don Ildefonso Ruiz del Rio. De id. goleta id. Fortuna, Don Salvo Vila, con azúcar y cueros, en 60 dias: conduce 1 pasajero. De La Habana frag. id. San Fernando (á) Oriente, cap. Don Pedro Roso, con azúcar y añil, en 58 dias: conduce 12 pasajeros: consignada á Don Santiago Terry—Dice su capitán que la fragata de guerra Prueba dió la vela para Veracruz el mismo dia de su salida — Del Rio Janeiro bergantin de guerra id. Hiena, su comandante el alférez de navio Don Tomas Quijano, en 54 dias: conduce correspondencia del público y 4 pasajeros, entre los cuales un capitán con pliegos para el Rei—Por lo que manifiesta el capitán de esta embarcacion está en poder de los insurgentes la plaza de Montevideo — Del Carril bergantin id. San José, cap. Ignacio Suarez, con sardinas y cebollas, en 10 dias: conduce 44 pasajeros. De Bilbao bergantin id. N. S. del Carmen, Antonio Urias, con fierro, en 13 dias: conduce 14 pasajeros: consignado á Don Martin Huzuela.

## CONSULADO.

Mañana 18 del corriente, á las doce, debe rematarse una partida de tablas enteras de pino de Flándes, cuarterones, lavaduras y madres, cuya subasta se ha anunciado anteriormente: quien quisiere proponer la compra acuda á este Real tribunal al indicado acto del remate, ó en el interin á su escribania; baxo el concepto de que el precio de todo asciende á 2699 reales vellon.

Al mediodía del juéves 20 del corriente debe celebrarse, ante este real tribunal, junta de acreedores á Don Juan Lobato; lo que se notoria para que los que lo sean concurren al acto con los documentos calificativos de sus créditos y personalidades; y las personas que tengan bienes ó exis-

tencias del referido, ó noticia de otras en quienes obren se presente á manifestarlo.

[Cádiz, 15 de octubre de 1814.]

## AVISOS.

Zalles, Pelayo y compañía, conductores de caudales de S. M., despachan conducta para Madrid sobre el dia 20 del corriente: el que guste hacer entregas se servirá ocurrir á su casa calle del Consulado viejo, número 48 contigua á la de Don Juan José Iriarte.

Santos hijos y compañía, conductores de caudales despachan conducta para Madrid á la mayor brevedad, por tener reunidas varias partidas: el que guste hacer entregas de plata y oro, se servirá verificarlo en casa de Don Juan Antonio Llorente, calle de Murguia número 160.

En la calle del Rosario casa n.º 101 darán razon de un sacerdote que desea encontrar lecciones particulares de leer, escribir y aritmética, de geografía, filosofía, álgebra, poesía, retórica, gramática española y latina; igualmente enseñará la lengua española á cualquier extranjero que entienda medianamente la lengua latina.

En la misma darán razon de un joven que desea encontrar colocacion; tiene buena letra, sabe la aritmética y posee la ortografía.

## PARTE DE SANIDAD.

Desde las 8 de la mañana del dia 15 á las del 16 se han sepultado los cadáveres siguientes:

De las parroquias directamente, 3 mugeres y 1 niño.

Enfermedades de que han fallecido.

Tres mugeres, una de tisis pulmonar, otra de asma, y otra de senectud: un párvulo de tos convulsiva. Total 4.

## TEATRO DEL BALON.

No puede ser guardar una muger (com. en 3 actos)—El Ole (baile)—El paje de la llave (sainete)—A las 4.

## TEATRO PRINCIPAL.

En debido obsequio al Smo. Señor infante de España Don Carlos Maria de Borbon, y con el plausible motivo de haberlo condecorado el Rei nuestro Señor con el título de Generalísimo de todos sus exércitos, se executará la funcion siguiente:

Una obertura del maestro Girowetz—Catalina II, emperatriz de Rusia (com. en 3 actos)—Un duo (por la Sra. Morales y el Sr. Sanchez)—Las seguidillas manchegas (por las Sras. Mexia, Vives y Medina, esta de hombre, y el Señor Gonzalez)—El queso de Casilda (sainete)—A las 7.—Iluminacion sin aumento.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814 [Conlicencia]